

Connaissance du judaïsme

Atelier après-midi 11 janvier 2014
Dr. Richard Pasquier, ancien président du CRIF

1^{er} élément : Religion caractérisée par l'unité de Dieu + sa transcendance : Dieu ne peut pas être appréhendé par nos moyens, il ne peut même pas être nommé. (Jusqu'à ne pas écrire Dieu, mais Dieu)

Dieu est absolument loin. Que Jésus soit messie pose moins de problèmes pour le judaïsme que le fait qu'il soit Fils de Dieu. Jésus rend Dieu proche.

Messianisme existe dans le judaïsme de l'époque de Jésus avec différentes figures messianiques.

2^{ème} élément : Dieu apparaît dans l'histoire. Il est apparu à plusieurs reprises depuis la Création incluse. Plusieurs alliances, notamment au Sinaï avec le don de la Torah. L'histoire a un sens, ce n'est pas un monde cyclique.

3^{ème} élément : Manifestations dans le monde actuel.

-La Torah est la manifestation de la présence et des enseignements de Dieu. La Torah est l'élément de sainteté pour les Juifs. Elle est créée en même temps que le monde. Les lieux ne sont pas marqués par la sainteté en dehors des textes de la Torah (=Pentateuque).

-Il n'y a pas de fonction sacerdotale. Le rabbin est un érudit. Il peut guider la prière mais sans rabbin on peut le faire quand même. Ce qui est sacré ce sont les rouleaux de la Torah. C'est pour cela qu'on ne les jette pas.

-Temple détruit en +70, à partir de ce moment-là, plus de lieu central du judaïsme. Judaïsme a dû se reconstituer. Devient judaïsme d'étude du texte. On a mis par écrit la tradition orale (Mishna). Le Talmud est écrit jusqu'au 6^{ème}-7^{ème} siècle. La lecture et commentaire du Talmud est une grande activité dans les écoles religieuses.

-Le judaïsme a un lien fort à la Loi et un lien encore plus fort à l'interprétation de la Loi.

>>Tout cela aboutit à la vie pratique qui est régie par les 613 commandements qui disent ce qu'il faut faire et ce qu'il ne faut pas faire. Cela demande tout un travail d'interprétation. Si certains semblent incompréhensibles, cela montre uniquement qu'on ne peut pas comprendre Dieu. S'ils semblent irrationnels, c'est pour que l'on voit que l'on ne peut pas se mettre à la place de Dieu et qu'il faut être humbles.

La tradition des interprétations vient du groupe des Pharisiens.

Deux grandes tendances à l'époque : les Saducéens (= les prêtres qui géraient le Temple) et les Pharisiens (=ceux qui étaient plus disposés à la réflexion, l'étude et l'analyse des textes, en particulier les questions morales).

La pensée des Saducéens est peu connue car ils ont disparu avec le Temple. Le judaïsme aurait pu disparaître mais les Pharisiens l'ont fait survivre avec un judaïsme plus axé sur le livre et la Loi.

Après la destruction du Temple (et même avant puisqu'il y a des communautés juives déjà dispersées un peu partout, peut-être que 10% de la population du pourtour méditerranéen est juive), la notion de peuple Juif est importante. Il y a une grande homogénéité de la tradition religieuse pour des populations dispersées. Même pour des Juifs moins croyants ou moins pratiquants, c'est toujours une notion importante.

La circoncision est la première marque de l'Alliance. C'est un acte fondamental. Chez les musulmans l'importance n'est pas du tout la même.

Au 18^{ème} siècle, le siècle des Lumières a entraîné des changements. Il y a des Lumières juives. Émancipation en 1791 pour la France (1^{er} pays). Avant il n'y en avait presque pas depuis la dernière expulsion (1394) sauf quelques régions pour des raisons historiques. Judaïsme partiellement détaché de la religion apparaît. Avant cette période, le seul juif laïc c'était Spinoza.

En France, il y aurait entre 10% et 15% de Juifs qui suivent les 613 commandements. Les ultra-orthodoxes ont une vie très séparée du monde, beaucoup entre eux, sont éloignés de la vie profane. Mouvements hassidiques (loubavitchs en France surtout). En Israël ils sont plus nombreux (10-15%) notamment grâce à une grande natalité. On y retrouve la vie juive telle qu'elle existait dans petits villages de Pologne.

Juifs dans le monde : 13 à 15 millions. En France, 500 000 à 600 000.

Israël : lien du monde Juif à la Terre de la Promesse (depuis Abraham puis Moïse) et à Jérusalem qui est omniprésente dans la conscience juive. Jérusalem = mot revenant sans cesse dans les prières juives. Jérusalem est importante comme lieu du Temple.

L'arrivée de l'armée israélienne dans la Vieille Ville en 1967 a été ressentie comme un début des temps messianiques.

La présence des Juifs là-bas est constante même si elle a souvent été très faible.

Jérusalem était une petite ville, située sur une colline aride, pas propice au développement.

Les juifs religieux ont voulu finir leur vie à Jérusalem ou dans les villes alentour.

Il y a un grand mouvement de retour depuis la fin 19^{ème}, surtout par exaspération en Europe Centrale de l'antisémitisme. Une partie est allée aux USA. Le mouvement sioniste naît à cette époque avec un Juif très assimilé de Vienne (Herzl) qui pensait que le destin des Juifs était de s'assimiler jusqu'à ce qu'il se rende compte avec l'affaire Dreyfus que la solution ne pouvait être qu'être une nation avec une terre, un état comme les autres et que ce serait la Palestine (très peu peuplée à l'époque). Des Juifs religieux sont entrés dans ce mouvement. D'autres ont dit qu'on ne pouvait pas entrer dans ce pays si ce n'est pas le Messie qui les fait entrer.

La plupart des Juifs se sentent Juifs et pensent qu'ils ont une communauté de destin et un devoir vis-à-vis de leur histoire, de leur famille, de leur tradition. C'est un peuple qui a une histoire et une légitimité pour être un État-nation (plus que des pays neufs comme ceux d'Afrique par exemple). Or, le centre du peuple Juif est la Palestine. Et Israël est un pays très divers.

Il y a divers courants de pratique religieuse.